

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lonjeta, número 11  
IMPRESA «LA ESPERANZA»

Año XI

PALMA DE MALLORCA

Viernes 22 de Octubre de 1920

Núm. 3.518

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7

Teléfono número 200

APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACION)

## Estudios de franquicia de puertos

en la Isla de Menorca

II

(Conclusión)

### DEPOSITO FRANCO DE SALITRE

El espíritu patriótico que inspiró los estudios de puertos francos en la isla de Menorca para conseguir su mayor grado de prosperidad, ha mantenido su atención en constante vigilancia mercedera de aplauso y digna de ser imitada.

Prueban plenamente esta vigilancia los trabajos realizados desde el año 1915 encaminados a que, de acuerdo con el gobierno chileno, fuese oficialmente designado el puerto de Mahón para depósito franco de salitre en el Mediterráneo.

Don Antonio Victory dió cuenta de estos trabajos en el número correspondiente al mes de Febrero 1916 de la «Revista de Menorca», los cuales procuramos reseñar.

Inglaterra fué la primera nación europea que, mediado el siglo diez y nueve, estableció comunicaciones marítimas con la república de Chile.

La misión militar que Alemania envió a la república en 1885 despertó tan grande interés mercantil en el imperio, que a los pocos años la compañía hamburguesa de navegación «Kosmos» iniciaba viajes regulares hasta Valparaíso.

La Estadística Marítima de Chile registró en 1910 la entrada en puertos chilenos de 876 buques de vapor y 102 buques de vela de pabellón alemán. En 1912, según la misma oficina, se elevó el número de vapores a 1685 y a 150 los buques de vela en navegación trasatlántica y a 298 vapores y 24 veleros dedicados a navegación entre puertos americanos. En los dos años últimos la flota alemana había duplicado sus unidades, triplicando su tonelaje y su movimiento general en la república.

En los dos mismos años de 1910 a 1912 solamente se registra la entrada en puertos chilenos de tres vapores españoles.

La guerra europea ha destruido el asombroso tráfico marítimo de Alemania, cuyos productos han dejado de llegar a Chile, Bolivia, Perú y Ecuador. El puerto franco de Hamburgo ha perdido el depósito de nitrato de sosa de Chile, del que abastecía a la mayor parte de países europeos.

Sabido es que el salitre es el principal elemento de producción de la república chilena, base de su situación económica.

La guerra interrumpió la corriente de exportación de este artículo al viejo continente y perturbó seriamente la economía del país productor.

España, entre los países neutrales, tiene una situación privilegiada para sustituir en algunos de sus puertos los servicios del puerto franco alemán como depósito de este abono para su correspondiente distribución a los países consumidores.

Ya en el año 1914 la «Casa de América» de Barcelona y el «Centro de Cultura Hispano-Americano» de Madrid tuvieron el propósito de llevar el comercio de España a las costas occidentales de la América del Sur, estableciendo líneas de navegación desde el Mediterráneo al Pacífico. Coincidieron con estos propósitos los trabajos que en el mismo sentido realizaba el encargado de los negocios de Chile, don Francisco Echaurren, quien indudablemente era intérprete de las aspiraciones de aquella república hispano-americana, de cuyo gobierno no es temerario suponer que hubiese recibido instrucciones para este fin.

La línea de navegación proyectada facilitaría a España la importación directa de todas las primeras materias que aquellas repúblicas, de origen español, ofrecen a la industria nacional, las cuales hoy tiene que adquirir del comercio extranjero europeo, más avisado y perfectamente habilitado, y permitiría establecer en un puerto del Mediterráneo, proporcionando una base sólida de fletes en viajes de retorno, un depósito de salitre en cantidad suficiente para abastecer los países europeos con puertos en este mar.

Se calculó que este depósito tendría un movimiento anual de trescientas a cuatrocientas mil toneladas.

Los productos españoles, dueños de

una vía propia de exportación a aquellos países, se sustraería a la dependencia de extraños medios de trasportes y a obligadas interrupciones, que por fuerza han de imponer normas ajenas y contrarias a su conveniencia.

Las iniciativas de las entidades nacionales citadas fueron secundadas por el gobierno chileno, preocupado con la falta de exportación de su salitre y de importación de los productos europeos necesarios a su consumo, y, por tales motivos, interesado en fomentar nuevas líneas de navegación, que pusieran a su país en contacto con los puertos del viejo continente y muy especialmente con los del Mediterráneo.

Fué encargado de coordinar estos proyectos don Rafael Vehils, Director general de la «Casa de América», quien, asistido por los elementos más importantes de la banca y de la navegación, después de largas gestiones llegó al siguiente satisfactorio resultado:

Elementos españoles e ingleses aportaron el capital necesarios para la importante empresa, en la cual se interesó especialmente el sindicato de banqueros de Barcelona. Se constituyó una sociedad española por acciones y el elemento británico suscribió obligaciones por una fuerte suma de millones.

Un sindicato inglés, que se había comprometido a proporcionar seis trasatlánticos modernos, a causa de la guerra europea hubo de aplazar su compromiso, y se gestionó que la Trasatlántica española, en combinación con otra compañía holandesa, proporcionase el tonelage necesario, interin los buques convenientes pudiesen ser construídos en España.

El Gobierno de Chile prestaba decidido apoyo al establecimiento de esta línea de navegación, a la que acordó subvencionar.

El señor Vehils apoyó la designación del puerto de Mahón para el establecimiento del depósito franco de salitre, designación que había sido aceptada por Chile, y se tenía por seguro que lo sería también por el Consejo de Administración de la Compañía.

El plan de navegación en líneas generales establecía que los buques iniciasen los viajes de salida en Génova y con escalas convenientes en el Mediterráneo se dirigiesen por el estrecho de Magallanes a los puertos de Chile y Perú, regresando por el canal de Panamá, desembarcándose el salitre en Mahón y continuasen el viaje a los puertos de escala hasta Génova como término del viaje.

El depósito de Mahón debería suministrar el abono chileno a los puertos de Europa, Asia y África en el Mediterráneo.

Los datos que anteceden, de evidente interés general, tienen para las islas Baleares interés muy especial. La instalación en uno de nuestros puertos del depósito franco de salitre, importado directamente de Chile, para los fines expuestos, implica el movimiento de trescientas o cuatrocientas mil toneladas de una sola clase de mercancías, que deberá imprimir a la localidad un desarrollo de tal magnitud que invita a meditar acerca de las condiciones físicas que sean indispensables para desempeñar debidamente su cometido.

Será indispensable que un ordenado conjunto de suficientes elementos de producción y de instrumentos mercantiles, que una densidad de población proporcionada a unos y otros elementos e instrumentos, determine un movimiento propio de mercancías, derivado de su producción y de su consumo, a fin de que el movimiento general de entrada y salida pueda realizarse con acompasada normalidad.

Desconocemos las causas que han impedido llevar a la práctica proyecto de utilidad tan manifiesta como el que reseñamos, si persisten todavía estas causas, si los obstáculos que se han opuesto a su realización pueden ser removidos, o si definitivamente el proyecto ha debido ser abandonado.

Parecía llegada la ocasión de organizar en España uno de los grandes negocios mundiales de positivos resultados mediante la constitución de la entidad financiera capacitada para encauzar la exportación del salitre en dirección a España para su distribución a los países de Europa, teniendo por base el elemento marítimo, del cual depende en general el éxito de todos los negocios de importación y exportación y singularmente el de los abonos.

La producción de Chile, además del salitre, ofrece a las industrias europeas abundantes materias primas, como yodo, maderas de construcción y para fabrica-

ción de papel, lanas, cueros, legumbres, yerbas medicinales y muchas otras que facilitan un intercambio de productos.

El mercado de Chile ofrece un consumo considerable de productos industriales europeos del cual participa España en una proporción muy reducida.

La producción y el consumo de aquella república ofrecen a España ancho campo de halagüeñas iniciativas, de actividades provechosas y de energías espléndidamente recompensadas.

Aquella producción en el año 1919 ha proporcionado primeras materias por valor de

182.124.854 pesos oro a Inglaterra  
4.241.265 » » a Francia  
2.115.594 » » a España

El consumo de aquella república ha importado en dicho año productos europeos fabricados por valor de pesos oro 81.445.588 procedentes de Inglaterra 13.800.859 » de Francia 12.112.024 » de España

Portugal en el mismo año exportó a Chile mercancías por valor de 31.748.068 pesos oro.

España recibe de Chile el 15 p 100 de lo que recibe Inglaterra y el 50 p 100 de lo que recibe Francia y envía el 7 1/2 por 100 de lo que envía Inglaterra y la misma cantidad aproximada que Francia.

Inglaterra devuelve en productos fabricados el 40 p 100 de las primeras materias que recibe; Francia el 50 p 100; España el 17 p 100.

Estos datos descubren a grandes rasgos el horizonte mercantil que nos ofrecen la producción y el consumo de Chile.

Sería lamentable que, por no haber aprovechado la oportunidad,uviésemos que someternos nuevamente al imperioso régimen de truts extranjeros que nos impongan su intervención industrial y mercantil.

Desde principios del año corriente fueron contratados por casas inglesas y norteamericanas numerosos vapores españoles dedicados al transporte de una fuerte suma de toneladas de salitre adquiridas a precio ventajoso.

Gran parte de nuestra flota al servicio extranjero para el transporte de ese producto de América, a cuyos puertos llega en lastre, no puede ser utilizado para el transporte a aquel destino de millares de toneladas españolas que en los puertos del Mediterráneo esperan conveniente tonelaje.

Esta flota al servicio extranjero, solamente el tiempo indispensable para reponer la propia, se reintegrará a su patria, tardíamente tal vez, cuando por falta de organismos apropiados no podrá ser utilizada en provecho de la economía nacional.

Nos permitimos someter al estudio de nuestros grandes financieros la conveniencia de este negocio, que es posible que todavía sea ocasión propicia de organizar.

Gabriel Mulet

## Nota política

### La mayoría parlamentaria del Gobierno

Dice un diario:

«Ya van muchos pensando que no será difícil que el Gobierno triunfe en las próximas elecciones generales. La lucha no despierta el mayor entusiasmo. Hasta los partidos extremos, que en ocasiones anteriores han combatido con ardimiento, ahora parecen como desentendidos o como fatigados de los estériles esfuerzos de antes.

En efecto: las derechas que cuentan con fuerzas, no dan hasta ahora señales de vida ni de propaganda política en cuestión electoral. Han comenzado las divisiones y también las deserciones. La masa obrera se distancia de la lucha política, y aun cuando el partido socialista se halla decidido a tomar parte en la próxima contienda, no hay fe de que triunfen muchos de sus candidatos; se calcula que su minoría, en vez de aumentar, vendrá reducida a las nuevas Cortes. Los liberales, por su parte, continúan luchando entre sí a la disputa del favor oficial; se van resignando a la disminución de actas, con tal de que esta disminución sea proporcional a la fuerza respectiva de esos grupos, y pactan con el Gobierno para hacer menos onerosa la lucha y no buscarse una diferencia de trato. Las bajas son anticipadas y casi podría decirse que, voluntariamente, por lo menos consentidas.

Por este camino no será extraño que el Gobierno logre constituir un nuevo Parlamento con mayorías propias».

## SEMBRADORAS PERFECCIONADÍSIMAS

Próxima llegada de importante partida

Maquinaria agrícola de toda clase; Aparatos modernos para molinería y panadería; Máquinas para aserrar y labrar madera; Poleas y helicoidales y otros aparatos elevadores de peso; Motores a gas pobre, petróleo y a bencina.

**Ramis, Estrades y Socias**

Sindicato, 194 y 194 bis. PALMA DE MALLORCA

## Academia Jurídica

Dirigida por José Font y Arbós Abogado

Resultado conseguido en el curso de 1919-1920 en las Universidades de Barcelona y Murcia.

8 Matriculas de Honor, 15 Sobresalientes, 22 Notables, 54 Aprobados, 5 Suspenso: Total actas de exámen: 96.

En el pasado curso han obtenido el título de Licenciado en Derecho, los alumnos de esta Academia D. José Ramón de Bobadilla y D. Ignacio Guasp Ferragut. Las clases empezarán el día 1.º de Noviembre.

## El Rey de Grecia

Cómo fué mordido por el mono

El diario francés «Excelsior» relata en los siguientes términos el accidente ocurrido al rey de Grecia:

«El rey Alejandro se paseaba en los jardines de su palacio, cuando oyó ladridos lanzados por el perro favorito de la reina. Al acudir en auxilio del animal, vió que éste había sido atacado con gran violencia por uno de los dos monos que un cortesano había regalado recientemente al rey.

El mono, envidioso en extremo, odiaba al «fox» favorito de la reina, y le mordía furiosamente, sin que el pobre animal pudiera librarse de las iras de su enemigo.

El rey Alejandro pudo salvar al perro y castigar al mono. Este, humillado y furioso, mordió al monarca en una mano. La herida no tenía importancia; pero el soberano, irritado, mató al animal de un bastonazo. En aquel momento, el otro mono, que hasta aquel instante había permanecido tranquilo, se lanzó rápidamente sobre el rey, y le arañó el bajo vientre.

El soberano lanzó un grito de dolor y cayó al suelo desvanecido. Su estado fué agravándose de día en día, hasta inspirar las serias inquietudes de que dan cuenta los últimos telegramas.»

## La ocupación de Xexauen

Detalles de la entrada de nuestras tropas

Tetuán, 18.—Después de permanecer dos días en Xexauen, acabamos de regresar a Tetuán la caravana de periodistas con el teniente coronel señor Casquetty, que nos preside, aconseja e ilustra desde Xexauen. Telegrafiamos los periodistas, colectivamente, por radio, los faustos sucesos allí desarrollados, con las dificultades naturales de la falta de medios que nos impedía reseñar el brillante hecho de armas ocurrido en las primeras horas del día 14 y la solemne entrada en la ciudad de nuestras tropas con el general Berenguer al frente.

Las tropas regulares de Ceuta, desde Dar Akubba y la mehalha sherifiana, al mando del teniente coronel señor Castro Girona, se batieron contra numerosos enemigos durante ocho horas en una jornada de doce, consiguiendo derrotar a los rebeldes, a los que causaron numerosas bajas.

La operación terminó a las once de la mañana, resolviéndose continuar la lucha desde la posición de Dar Akubba, donde estaba el cuartel general, hacia Xexauen, donde se entró con toda solemnidad por la puerta principal de la ciudad, llamada del Zoco.

Allí se encontraban los moros notables, presididos por el cadí Goborr, y también las cofradías religiosas con sus estandartes policromados, los chorfasi y dignidades representantes de alguna autoridad.

Los pregoneros, a grandes voces, hacían profesión de fe religiosa y bendecían a los libertadores de la ciudad, protestando sumisión al Majzen.

Previamente habían degollado una ternera a la puerta de entrada.

El alto comisario, con los generales Alvarez del Manzano y Vallejo, con sus respectivos Estados Mayores y numerosa escolta, acompañados de los periodistas, todos a caballo, recorrimos la ciudad, llegando a la plaza principal de la población, donde recibió el general Be-

renguer el homenaje de su misión del cadí en nombre del pueblo.

El espectáculo ha despertado profunda admiración en los moros y hebreos.

La plaza, que se denominará de España, fué invadida por un enorme gentío. Los periodistas recorremos las calles visitando los comercios moros y tiendas de las juderías, siendo objeto de atenciones afectuosas por parte de todos.

El alto comisario se aloja en el palacio del cadí, y los generales Manzano y Vallejo en el Alcázar. Allí también dormiremos ocho corresponsales. —*Noveltes*.

—El jueves, día 15, reinaba gran animación en todas las calles de Xexauen. Los moros y hebreos consideran el día de hoy como de fiesta, esperando el acto de enarbolarse la bandera española y del Majzen.

A las cinco de la tarde llegó la columna del general Navarro Fernando a la plaza Uva, el Hammami, por secciones, con representaciones de todos los cuerpos y una banda de cornetas y tambores, procediéndose, en medio de un profundo silencio, al solemne acto de izar las banderas española y del Majzen en el torreón de la Alcázar a los acordes de la Marcha Real, prorrumpiendo en vivas delirantes a España, al Rey, al general Berenguer y al jefe de Estado Mayor señor Castro Girona.

Después desfilaron las tropas ante el comisario y los generales en columna de honor, estallando atronadores aplausos al pasar cada sección de las diferentes armas.

Un numeroso gentío musulmán, admirado y satisfecho, asistió a la ceremonia.

El general Berenguer dirigió una alocución al pueblo de Xexauen, exhortándole a la sumisión al Majzen y ofreciéndole la protección de España.

Seguidamente se montaron los servicios públicos urbanos.

La colonia hebrea dispuso a nuestro ejército una ovación delirante, llamándolo libertador y pidiendo al general Berenguer que les permita calzar babuchas, pues los moros les obligaron siempre, a hombres y mujeres, a ir descalzos para transitar por la ciudad.

El general les otorgó el permiso.

Los niños hebreos de diez y doce años salieron por primera vez de judería, pues los moros, con duros castigos y multas, se lo tenían prohibido.

Respecto de la operación militar del día de la ocupación, hay que consignar que la lucha de la mehalha sherifiana con los rebeldes revistió caracteres extraordinarios, manteniéndola en algunos momentos cuerpo a cuerpo, envueltos en niebla y en terreno pedregoso e inaccesible.

El enemigo era numeroso y estaba bien armado.

Dichas fuerzas sobresalieron también en la jornada del día 14 con una brillante carga, después de incendiar el poblado del Laroch del Rif. Esta carga, secundada por la artillería de la columna Vallejo, permitió el rápido contacto de ambas fuerzas, facilitando el objetivo de rodear Xexauen.

Llamó la atención el día siguiente de la ocupación de la ciudad, la actividad con que los ingenieros militares instalaron el teléfono y telegrafo.

En Xexauen refugiáronse algunos heridos rebeldes, los cuales, una vez descubiertos, fueron curados por nuestros médicos militares. Un pregonero repetía en la plaza, la profesión de fe y sumisión

al Majzen y al jalifa y recomendaba a los habitantes que entregasen las armas.

Para el servicio de policía interior de la ciudad se formaron parejas de un guardia civil y un policía indígena.

El coronel señor Saliquet se ha encargado de la comandancia militar de la plaza, y de los servicios interiores de la población el comandante don Ramón Serra.

Normalizada la situación y en vista de la dificultad de comunicar largas informaciones, decidimos regresar a Tetuán.

La ciudad de Xexauen parece más española que musulmana por el aspecto de sus construcciones, donde no existen azoteas blanqueadas, detalle que caracteriza a las ciudades marroquíes.

La población surge a la vista del viajero cuando éste llega a la cumbre de la sierra, en cuya falda se asienta aquélla.

Las principales producciones son aceite, higos y uvas, dejándose secar estas frutas que constituyen después, con la fabricación de xilabas de lana, la principal base de la industria y comercio de la población.

El alto comisario regresará al final de semana a Tetuán, donde se le prepara, como a las tropas, un grandioso recibimiento.

La Cámara de Comercio Española y otros círculos y corporaciones, integradas por españoles, hebreos y musulmanes, celebran reuniones para acordar el recibimiento y homenaje a las tropas y a su general en jefe.

Se pedirá al Gobierno la concesión de un título al general Berenguer, el duque de Xexauen u otro análogo que perpetúe el hecho glorioso, que puede considerarse como definitivo para nuestra acción en Marruecos, que como tal puede considerarse la toma de la citada ciudad.

## Sección informativa

### Mejoras a los tranviarios

En la última reunión celebrada por el Consejo de la «Sociedad mallorquina de tranvías eléctricos», se dió cuenta de un proyecto, formado por la Comisión ejecutiva, para la fundación de una Cooperativa para el personal de la Compañía, acordándose cuanto antes llevarlo a la práctica.

También se acordó señalar el sueldo mínimo de 5 pesetas diarias, en vez de 4'50 que venían cobrando, para los conductores y cobradores.

Los empleados que vayan ingresando en la Compañía cobrarán, de momento, 4 pesetas diarias.

Los citados empleados continuarán disfrutando dos días francos de servicio al mes; además, les sufragará la Compañía los trajees de verano e invierno.

Habiéndose reducido el servicio, como es costumbre en esta temporada, los conductores y cobradores que, con tal motivo, han quedado como suplentes, serán nombrados efectivos en cuanto se inauguren los nuevos ramales.

### La becerrada de la «Cruz Roja»

De don Damián Serra Reus, presidente de la «Cruz Roja», hemos recibido la siguiente carta:

«Muy señor mío y distinguido amigo: Le agradecería publicara en el periódico de su digna dirección la adjunta copia de la carta que he recibido de mi distinguido amigo don Bartolomé Guerrero en la que demuestra su noble proceder respecto a su actuación en la función benéfica en favor de la Cruz Roja.

Gracias anticipadas de su affmo. amigo y atento s. s. q. e. s. m. Damián Serra.

20 Octubre 1920.

«Señor don Damián Serra.

Muy señor mío:

Precipitadamente y dadas las desgraciadas circunstancias que a ello me obligaban, he de salir para Barcelona el próximo pasado domingo sin haber podido comunicarme con V. y poderle expresar mis determinaciones.

En primer lugar, y para desvanecer ciertos rumores que sobre mi actuación en la novillada que se aplazó el domingo 17, han circulado, he de manifestarle, que siempre y en todos los asuntos de mi vida, suelo obrar con arreglo a los dictados de mi propia conciencia, aparte de que el hombre que empeña su palabra debe sobreponerla a los más agudos dolores que nuestra moral experimenta.

Unido a todo esto, que da ya en sí mi determinación, contribuye mucho más, el que uno de los toros haya majado a otro esta mañana en los corrales.

Como hay algún elemento que siempre trata de destrozarnos todas las fiestas que se organicen, en esta tampoco faltaron y a mis oídos llegan rumores que han dicho se suspendería definitivamente la novillada dado el tamaño de los toros. Pues bien, para su conocimiento y para que haga de esta carta el uso que crea conveniente, le manifiesto mi determinación irrevocable de matar el próximo domingo, 24, los tres novillos que quedan en los corrales, o cuatro, caso de que al muerto le pongan sustituto.

Mil gracias por sus atenciones y sabe es de V. affmo. y respetuoso amigo que e. s. m. Bartolomé Guerrero».

### Los «Trescadores» palmesanos

El próximo domingo, día 24, los «Trescadores» del Patronato Obrero de San José celebrarán la fiesta que anualmente

dedican a su glorioso Patrón San Rafael con arreglo al siguiente programa:

Mañana.—A las 7'30, misa de comunión, Te-Deum en acción de gracias, cantado por los «Trescadores» y almuerzo.

Tarde.—A las cuatro y media, velada teatral, según el siguiente programa: 1.º Marcha Real y saludo a la bandera, por la banda de tambores y trompetas; 2.º Canto, 3.º, Memoria de la Sección, 4.º, Drama, «La vuelta del veterano»; 5.º, Poesías, 6.º, Monólogo, «Trist Desen-gan»; y 7.º, Diálogo, «Actualidats palmesanas».

### Noticias militares

Concursos.—Se anuncia a concurso una vacante de teniente coronel en la Fábrica de Sevilla.

Idem una de comandante en el Taller de precisión, Laboratorio y Centro Electrotécnico y otra en la primera sección de la Escuela Central de Tiro.

Idem una de capitán en el taller de precisión del mismo Centro, otra en la Fábrica de Trubia y otra en la Fábrica nacional de Toledo.

Todas ellas son pertenecientes al Arma de Artillería.

Tercio de Extranjeros.—Se dispone pase a continuar sus servicios ingresando en el Tercio de Extranjeros, el soldado Sebastián Oliver Bover del regimiento Mahón número 65.

Instancia desestimada.—Por no llevar el tiempo reglamentario de servicio, queda desestimada una instancia promovida por el coronel de artillería, en situación de reserva, don Luis Ferrer Ferrer, en súplica de que se le conceda el empleo de general de brigada honorario.

Gratificación.—Se concede la de mil pesetas, correspondiente a dos quinquenios, a don Ramón Rubio Sanz, capitán de artillería, disponible en Baleares como Inspector de Abastecimientos.

Veterinario.—Se dispone que el impermeable declarado reglamentario para los suboficiales del Ejército sea clasificado como prenda menor.

Concurso.—Se saca a concurso una plaza de teniente ayudante de profesor en la Academia de caballería, que ha de desempeñar la suplencia de la clase de francés de los tres años.

Devolución de cuotas.—Hallándose justificado que los individuos José Forteza Segura, Miguel Bennasar Frontera, Bartolomé Escalas Vicens y Joaquín Castañer Deyá están excluidos del servicio militar, se dispone que se devuelvan a los interesados las cantidades que ingresaron para reducir el servicio en filas.

### Mercado de Inca

Almendrón, a 144'00 pesetas quintal.  
Trigo, a 51'00 id. (cuartera).  
Candeal, a 52'00 id.  
Cebada del país, a 25'00 id.  
Id. forastera, a 00'00 id.  
Avena del país, a 17'50 id.  
Id. forastera, a 16'00 id.  
Habas para cocer, 00'00 id.  
Id. ordinarias, a 38'00 id.  
Id. para ganados, a 38'00 id.  
Maíz, a 85'00 id.  
Frijoles, a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), a 60'00 id.  
Id. blancas, a 00'00 id.  
Garbanzos, a 00'00 id.  
Cerdos cebados, a 00'00 id. la arroba.  
Azafrán, a 5'10 onza.

### Las subsistencias

#### Importación

Han importado:  
De Valencia, el vapor «Mallorca», 101.200 kilogramos de arroz, 200 de alpiste, 7.770 de salvado, 229.871 de trigo, 600 de azúcar, 84 de melones y 75 de chufas.

De Barcelona, el «Rey Jaime I», 85.995 kilogramos de aceite, 485 de coñac, 6.549 de cacao, 50.000 de maíz,

# CREDITO BALEAR

## CANJE DE LOS TITULOS DE

DEUDA 4% INTERIOR

EMISION 30 DIBRE. 1908

por virtud de R. O. del 22 de Julio último

El **Credito Balear**, admite en su Caja de Valores, para cuidar del citado canje, los títulos en cuestión, debiendo llevar unido el cupón vencimiento 1.º de Enero próximo.

1.000 de bacalao, 7.880 de sardinas, 20.000 de harina, 2.578 de licores y 8.550 de alubias y fécula,  
Y de Barcelona el «Bellver», 10.000 kilogramos de maíz, 7.000 de salvado, 20.000 de harina y 2.400 de residuos de maíz.

### Vida deportiva

#### El corredor Pellissier

En la tarde de ayer, Pellissier, el notable corredor francés, acudió al velódromo de Tirador, entrenándose.

Pellissier, en este corto entreno de ayer, demostró sus excepcionales condiciones de *sprinter*, pues, según persona que lo cronometró, llegó a dar algunas vueltas a tiempos verdaderamente excepcionales.

Sotnas

### Política

#### La Alcaldía de Sóller

El Alcalde de Sóller, que pertenecía al maurismo, se separó de éste, y, como consecuencia de ello, dimitió el cargo. Fundándose en que la dimisión no estaba presentada en forma legal, el señor Gobernador civil se negó a admitirla. Estos pasados días, sin embargo, dicho Alcalde reiteró la dimisión, fundada en motivos de salud y acompañándola esta vez de un certificado facultativo.

#### El Gobernador civil, a Madrid

Uno de estos días saldrá para Madrid el Gobernador civil, señor Díez García. Allí conferenciará con el jefe del Gobierno, señor Dato, y con el Ministro de la Gobernación, señor Conde de Bugallal, con quienes hablará, probablemente, de la próxima lucha electoral en Baleares.

### En la Casa de la Villa

#### Los mineros y la Compañía de electricidad

El Alcalde, señor Barceló y Caimari, ha convocado para hoy a los propietarios de minas de lignito de esta isla, al objeto de preguntarle si, efectivamente, como indica la Compañía de electricidad «La Palma de Mallorca», no facilitan a ésta, diariamente, la cantidad de combustible necesario para su consumo y, en caso que no lo faciliten, las causas por qué no lo hacen.

La reunión tendrá lugar este medio día.

#### Comisiones

Ayer se reunieron en el Ayuntamiento las Comisiones de Ensanche y de Gobierno y policía.

### Circular gubernativa

#### Sobre la formación de un censo

En el «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular:

«Para poder dar cumplimiento a ordenes de la Superioridad, los señores Alcaldes de esta provincia se servirán remitir, antes de 1.º de Noviembre próximo, a este Gobierno, documento en que se acredite el número de potros de uno, dos y tres años que existen en sus respectivos términos municipales, indicando al propio tiempo, la cantidad de ellos, aproximadamente, que se pueden adquirir suministrando estos datos de acuerdo con los elementos ganaderos principales del término de quienes deberán hacer las indagaciones necesarias, encareciendo a los señores Alcaldes el mayor celo y diligencia en el cumplimiento de este servicio.»

Palma, 20 Octubre de 1920.—El Gobernador, *Agustín Díez*».

## Don Antonio Balle y Real

Médico titular de Alaró

Ha fallecido hoy, 22, en dicha villa

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

A. E. R. I. P. A.

Su atribulada esposa, hija, hermanos, tía política, sobrinos, primos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos rueguen a Dios por el alma del finado y asistan al funeral que se celebrará en la parroquia del referido pueblo el sábado, 23, a las nueve y media de la mañana.

### Los tranvías eléctricos

Hoy es esperado en Palma, procedente de Bilbao, el vapor mercante español «Cabo Blanco». Será portador de los raíles para la prolongación de los ramales de Ca'n Capas hasta Pont d'Inca y de Molinar hasta Coll d'en Rebassa.

El tendido de ambos ramales empezará a principios de la próxima semana.

El tendido empezará por el ramal del Pont d'Inca y se hará con gran rapidez, para lo cual están ya preparados todos los materiales y dispuesta la brigada que ha de verificar dicho trabajo. El nuevo ramal, cuenta inaugurarlo la Compañía, antes de fin del próximo Noviembre.

Seguidamente empezará la construcción del ramal del Coll d'en Rebassa.

Según noticias recibidas de Bilbao, a fines de Diciembre serán embarcadas para Palma 420 toneladas de raíles para el tendido del nuevo ramal a Son Españolet, Son Rapiña, Son Serra, La Vileta y Son Roca.

En Enero comenzará el tendido de dicho ramal, que se tiene en proyecto inaugurar en la próxima primavera.

### Del mar

Esta mañana ha llegado el vapor «Isteño», procedente de Ibiza y Alicante.

Para Cabrera ha salido hoy el vaporcito «Ciudad de Palma».

Esta tarde debe salir el vapor «Bellver», para Barcelona.

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

De Ciudadela también debe llegar el vapor de este mismo nombre, el cual debe salir de nuevo por la tarde, a la hora de itinerario.

Ayer fondearon en nuestro puerto las balandras «Concepción Sala» y «Amparo Viñas».

De Barcelona entró el falucho «Miguel».

Ayer salió el pailebot «Concepción Sala», para Ibiza.

También salió el pailebot «Gorgorio 4.º», para Alcudia.

### De Arte

#### Exposición Tudela

El conocido pintor valenciano don Joaquín Tudela está preparando una exposición de cuadros en el salón de la sociedad «La Veda».

La apertura se celebrará en la segunda quincena del próximo mes de Diciembre.

Nuestro crítico musical se ha ceñido, en estas crónicas, a la interpretación que han obtenido las óperas puestas en escena. Tratándose de óperas conocidísimas de puro viejas, el público ya sabe a qué atenerse respecto de los respectivos libretos, algunos de los cuales merecen la más absoluta desaprobación, desde el punto de vista moral, como, por ejemplo, el de *Rigoletto*, y son pocos, por no decir ninguno, los dignos de franca aceptación, pues aun los que pasan por admisibles contienen lunares que impiden que se les pueda recomendar de un modo absoluto.

Hacemos esta advertencia para que no se vea ni la más remota recomendación de ciertas óperas en los elogios que puedan ser tributados a la interpretación de las mismas, desde estas columnas, pues el argumento que es inmoral no deja de serlo por muy buena que sea la música que le acompaña, y aunque constituya ésta la parte principal del espectáculo; y, por lo tanto, es igualmente digno de censura, y lamentable su representación.

La circunstancia de tratarse de obras conocidísimas de todos es una circunstancia favorable para que nadie pueda caer en lamentables engaños.

*I Pescatori di perle.*—Inolvidable será la segunda representación de esta obra del Maestro Bizet, para los que asistimos. El éxito franco de la primera representación fué sobrepujado ayer noche. ¡Cómo cantaron la señorita Pujol y los señores Cortada y Morro! El público, al tributar una ovación muy merecida al final del hermosísimo dúo del primer acto, y obligar a repetirlo, consiguió una noble emulación, que caldeó el temperamento de los artistas y les hizo sobrepujarse a sí mismos.

Cortada echó el resto en la romanza, que dijo de una manera inmejorable, como pueda cantarla el *divo* que mejor la interprete.

Una gran ovación prolongada e insistente, como sabe hacer nuestro público cuando se convence del verdadero valor del momento artístico, hizo que la repitiera.

En este ambiente salió la señorita Pujol, quien, como es natural, en una verdadera artista, hizo cuanto supo para rayar a gran altura, consiguiendo despertar el entusiasmo del público, que la aplaudió muchísimo.

Y le llegó el momento fuerte a Morro, artista de gran nervio, y gran luchador en el terreno del arte. ¡Cómo dijo la romanza del último acto!

Su voz, caliente y redonda, gracias a su arte, era un vivo reflejo de lo que su alma sentía, transmitiendo a los oyentes su gran emoción.

Hasta el director, señor Sabater, que siempre dirige con un gran entusiasmo, se creció. Es natural: el ambiente del éxito es el mejor remedio para conseguirlo.

El público, atraído por la esperanza de sentir emociones de arte, casi llenó el teatro, oyéndose comentarios muy favorables que demostraban el contento de todos.

Esta noche se pone en escena *La Dolores*, que desde hace más de veinte años no se ha representado en Palma. Hace bastantes días están ensayándola para conseguir vencer las muchas dificultades que encierra.

P. B.

## Tormenta

Esta madrugada se ha desencadenado sobre esta ciudad una tormenta, acompañada de torrencial lluvia.

Sobre las seis y cuarto se ha desencadenado nueva tormenta, lloviendo también abundantísimamente.

Durante el resto de la mañana ha vuelto a llover.

## De Mahón

El exdiputado señor García Parreño hizo ayer entrega al Comandante de marina, don José Riera Alemany, de la cantidad de dos mil pesetas, concedidas por la Superioridad al Pósito Pescador de Fornells, para que haga la entrega a la Autoridad de Marina al mencionado Pósito.

El sábado se reunió la Junta de subsistencias para tratar de la escasez de harina libre que se observa en esta isla.

Se acordó hacer gestiones para importar trigo de la Península y ver a qué precio resultaría puesto en ésta, para determinar luego el precio a que tendría que ser vendido el pan.

Se cursaron telegramas dando cuenta de la escasez que se observa, y comenzaron las gestiones encaminadas a abastecer este mercado de harina libre.

El sábado, por la mañana, se botó al agua la balandra «Anita», construida en la «Nou Pina» y propiedad de los señores Mercadal.

Bendijo el nuevo velero el Rdo. don Narciso Panedas, Cura-Regente de Santa María, siendo inmediatamente lanzada al agua. En el lanzamiento surgieron pequeñas dificultades, que retrasaron la botadura, que se llevó a feliz término por la tarde.

Asistieron a la botadura distinguidos invitados, entre los que figuraban el jefe de esta Base naval, don Luis de Ribera; delegado de «La Transmediterránea», Excmo. Sr. D. Juan F. Taltavull; general de ingenieros, retirado, señor Gómezz de Tejada, y el comandante de ingenieros don Víctor San Martín.

Se obsequió a los invitados con un lunch.

Esta mañana ha sido detenido y apresado por los carabineros, en la carretera de San Clemente, un carretón que conducía, según se decía, algunas libras de tabaco de contrabando.

Los carabineros conducían su presa al cuartel, sito en la Rampa de la Abundancia y al estar en el cruce que dicha rampa forma con la cuesta vieja, el conductor del carretón se dio a la fuga, quedando en poder de los carabineros el carruaje y tabaco aprehendidos.

Mahón, 18 de Octubre.

## Oposiciones

Continúan las oposiciones a la plaza de médico numerario de la Inclusa y de la Casa de Misericordia.

Ayer se efectuó, en el salón de la Comisión mixta de reclutamiento, en la Diputación, el segundo ejercicio teórico.

En los dos ejercicios realizados han sido aprobados los opositores don José Mir Mir y don José Aguiló de Son Servera.

Mañana tendrá lugar el tercer ejercicio, que se celebrará en la Inclusa, y el cuarto uno de los próximos días, en el Hospital.

## Notas de Sociedad

### De viaje

Ayer salieron para Ibiza y Valencia don Miguel Fusil y señora, don Juan Domingo, don Vicente Balsach, don Sebastián Mesquida, don Luis Fernández, don Miguel Coll y don Juan Cañellas.

Desde hace algunos días se encuentra en Mallorca, acompañado de su distinguida familia, el maestro de los prosistas catalanes don Joaquín Ruyra.

Le deseamos grata estancia en nuestra isla.

### Admitido

Ha sido admitido a los ejercicios de

oposición a la Cátedra de Estética e Historia de la Música en el Real Conservatorio de Música y declamación de Madrid el profesor de música de la Escuela normal de maestros de esta ciudad, don Bartolomé Simó.

### Fallecimiento

Ha fallecido en Alaró, después de recibir los Santos Sacramentos, el médico titular don Antonio Balle y Real.

Su fallecimiento ha sido generalmente sentido en aquel pueblo, donde, por su laboriosidad y amable trato era muy apreciado.

Descansen en paz.

Reciba su atribulada familia la expresión de nuestro sentimiento.

## El expediente de los teléfonos, resuelto

El fallo es favorable para Mallorca

Ha sido resuelto por la Superioridad el expediente instruido por los celosos jefes de Telégrafos de esta central señores Alcover y Mulet respecto a la red telefónica urbana de Palma.

El fallo se ha recibido ya en esta central.

No obstante la reserva que se guarda respecto al contenido de dicho fallo, se sabe que éste es condonatorio para el concesionario de la red y beneficioso para Mallorca.

## Próxima Exposición de arte retrospectivo y moderno

Ayer tarde se reunió la Comisión organizadora de la Exposición regional de arte.

La reunión tuvo lugar en la Casa de la Villa.

El depositario del Ayuntamiento, señor Font y Peña, presentó a los reunidos el estado de entradas y salidas de la pasada exposición, siendo aprobado por la Comisión la que lo someterá ahora a la aprobación definitiva del Ayuntamiento.

Se acordó celebrar a principios del próximo diciembre la proyectada exposición de arte retrospectivo y moderno en la que figurarán cuadros de los antiguos maestros principalmente de los mallorquines, pero también de otros pintores nacionales y extranjeros sin excluir los modernos ya consagrados.

Se enteraron con gusto los reunidos de los ofrecimientos hechos por la señora Alemany Vda. de Vidal y los señores Martínez Rosich, Cirer (D. M.), Casanovas (D. J.), y otros señores de cuadros de Ankermann, Ribas, Bauzá y otros autores para figurar en dicha exposición.

Nombróse una Comisión que formarán los señores Quijada, Vives Verger (don J.) y Tous y Marot, para gestionar de los poseedores de cuadros el que los cedan para dicho certamen.

La entrada a dicha exposición, que se celebrará también en el local de la nueva Biblioteca, será módica y el importe se destinará a aumentar los fondos de la segunda Exposición Regional de Arte, que ha de celebrarse en Mayo.

## BOLETIN RELIGIOSO

### MAÑANA

**Santos.**—San Pedro Pascual, obispo y mártir.

**Cuarenta Horas.**—Continúan en *Santa Catalina de Sena*, en honor de la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario; a las ocho la segunda y a las ocho y media, Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, a las seis, tercera parte del Santo Rosario, ejercicio del mes de Octubre, Coronilla de las doce estrellas y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En *Montesión*, continuación de la solemne Novena en honor de San Alonso Rodríguez, S. J.; por la mañana, durante las misas de seis y siete y media, y por la tarde, a las seis con exposición y sermón.

El Novenario en sufragio de las benditas almas del Purgatorio se hará en las iglesias siguientes:

En la *Catedral Basílica*, por la noche después del Rosario, con meditación.

En *Santa Eulalia*, por la noche, con sermón por el Rdo. señor don Pedro Quetglas, Pbro.

En *Santa Cruz*, por la noche con sermón por el Rdo. P. Gaspar Morey, C. O.

En *San Jaime*, por la noche, con sermón por el Rdo. P. Juan Ginard, C. O.

En *San Miguel*, por la noche, con sermón por el Rdo. P. José Oriol, Capuchino.

En *San Nicolás*, por la noche, con sermón por el Rdo. señor don Nicolás Cortés, Pbro.

En *San Felipe Neri*, por la noche, con sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O.

En el *Santo Hospital*, después del Santo Rosario, con meditación.

En *Santa Clara*, después del Santo Rosario.

En la *Misericordia*, a las seis, con misa.

En *San Juan*, por la noche, con sermón por el Rdo. señor don Antonio Quetglas, Vicario de la Santísima Trinidad.

En *Santa Fé*, a las cinco y media y a las siete y media con misa.

En *San Felipe Neri*; Adoración Nocturna por el turno, de San Alonso Rodríguez.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Salud, en las Miñonas.

## SUETOS Y NOTICIAS

Los derechos de los Corredores de Comercio

La «Gaceta» ha publicado un R. D. disponiendo que desde el día diez del actual los Corredores de Comercio devengarán en las negociaciones y contratos en que intervengan por razón de su oficio los derechos que se señalan en el Arancel vigente para los Agentes de Cambio y Bolsa, aprobado por R. D. de 17 Septiembre del año actual.

### Juegos prohibidos

La guardia civil del puesto de Binissalem ha denunciado a varios sujetos por jugar a los prohibidos.

### Denuncias

La Guardia civil del puesto de Binissalem ha denunciado a un sujeto que aparentaba ganado en propiedad ajena, y la de los de Sineu, Manacor y Campos del Puerto a otros individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

### El correo de Alicante

A las diez de la mañana todavía no estaba señalado el vapor «Iseño», que debía llegar de Alicante e Ibiza.

Granos, bronquitis, herpes etc. Use **GO TAD MADRES SULFUROSAS BAR**. Preventivas de la Gripe y enfermedades contagiosas. Precio 3 pts.

## Para Marsella

saldrá de Palma el 25 de Octubre el paletot con motor

### «MIRAMAR»

Admite carga.  
Para informes a su consignatario  
**GABRIEL MULET**  
Marina, 02.

## Correos

### Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo

CLASES POR SECCIONES

Rubi, 14. 4.º-2.º

RESULTADOS OBTENIDOS

Convocatoria de 1917

Aprobaciones en examen previo, 4.

Id. en los ejercicios de oposición, 5.

Convocatoria última

Aprobaciones en examen previo, 14.

Id. en los ejercicios de oposición, 3.

## Compro plata vieja

a buen precio. Platino, alhajas de oro y dentaduras usadas

Juan Miró Hermano

VIDRERIA, 40

al lado de la Chocolatería Bordoy)

## ESTOMACAL

Con el Elixir Ruiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo, diarreas, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclohidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

## DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizante y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recomiendan los médicos.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

# Conferencias telegráficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID

### Fallecimiento del hijo de Romanones

Madrid, 21 (12'20)

Muere cuando se le iba a practicar una operación

En el Ministerio de la Guerra se han recibido nuevos telegramas oficiales de Marruecos dando cuenta de haber fallecido el teniente de ingenieros don José Figueroa, hijo de los Condes de Romanones, herido gravemente por los moros cuando con sus tropas procedía a los trabajos de fortificación de una nueva posición.

El fallecimiento ocurrió cuando los médicos se disponían a practicar al herido la trepanación del cráneo.

### Política

Madrid, 21 (5'30)

Visita del nuevo Embajador alemán  
Esta tarde estuvo en el Ministerio de Estado el nuevo Embajador alemán, Barón de Lanverg.

La visita con el Ministro se prolongó largo rato.  
En ella se cambiaron afectuosas frases.

### Lotería Nacional

Madrid, 21 (11'15)

(Urgente)

Un premio en Palma

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer, resultaron premiados los siguientes números:

Con el primer premio: número 7.536, despachado en Madrid y Barcelona.

Con el segundo premio: núm. 9.515, despachado en Sevilla y Madrid.

Con el tercer premio: número 10.611, despachado en Madrid.

Y con el cuarto premio: núm. 52.675, despachado en Madrid y Lugo.

Además, han salido favorecidos con quintos premios los siguientes números: 7.900 (Palma), 11.419, 15.646, 23.274, 21.090, 13.089, 16.248, 17.952, 1.228, 31.814 y 31.923.

### La Bolsa

De Barcelona

Cierre de ayer

Barcelona, 22 (9'00)

Información del Banco Hispano-Americano)

Interior. 71'55

Amortizable 5 por 100. 95'50

Exterior. 83'90

Franco. 45'95

Libras. 24'30

Dollars. 6'985

Liras. 26'75

Sulzos. 111'00

Marcos. 10'30

Coronas (Madrid). 2'55

### Noticias varias

Madrid, 21 (5'30)

El articulado del decreto referente a la enajenación de buques mercantes

El articulado del decreto que se prepara autorizando la enajenación de los buques mercantes dispondrá:

Que se autorice la enajenación al Extranjero de los buques inferiores a 500 toneladas, por la Dirección general de Comercio, y a petición de los interesados, previo estudio del caso, y siempre que no hayan disfrutado primas para la construcción, o previa devolución de las mismas.

Se autorizará a los astilleros nacionales para contratar con el Extranjero las construcciones de buques inferiores a 500 toneladas, dando previo conocimiento a la Dirección general de Comercio.

Esta Dirección llevará una estadística de los buques cuya enajenación se autorice en virtud de las disposiciones anteriores.

Prensa Asociada

## DESDE BARCELONA

Barcelona, 22 (3'30)

### Los conflictos sociales

El del ramo de construcción.—Se presentarán nuevas bases

Los obreros pertenecientes al ramo de construcción celebraron anoche un mitin.

El acto tuvo lugar en el Teatro del Bosque.

Los reunidos acordaron presentar nuevas bases de arreglo a las contratadas del ramo.

Entre las nuevas bases figurará una en la que se pide para los albañiles un jornal de quince pesetas.

La huelga de metalúrgicos es completa

Es tan absoluto el paro en el ramo de metalurgia que incluso huelgan los electricistas que colocan las instalaciones en la FERIA DE MUESTRAS.

### Próxima huelga de camareros

Es muy probable que, la próxima semana vayan a la huelga los camareros.

Estos fundan su actitud en que no quieren trabajar con los compañeros que no pertenecen a su sindicato.

### Agitación entre los panaderos

Se vuelve a notar grande agitación entre los obreros que trabajan en las tahonas.

Témesese, por este motivo, que pronto se declaren nuevamente en huelga.

## La Feria de Muestras

Hoy se inaugurar. —La Feria será un éxito

Hoy es el día señalado para la inauguración de la Feria de Muestras de productos nacionales, industriales y comerciales.

La Feria está surtidísima de artículos, pues han acudido con los suyos gran número de casas de todas las regiones españolas.

Por este motivo, está descontado el éxito de la Feria.

### Cañal la inaugurar

Para asistir a la inauguración de la Feria de Muestras es casi seguro que vendrá a Barcelona el Ministro del Trabajo, señor Cañal.

La Infanta Isabel también irá a Barcelona

La semana próxima también vendrá a Barcelona, con objeto de visitar la Feria la Infanta Isabel.

Esta se hospedará, probablemente, en el palacio de los señores marqueses de Comillas.

## Otras noticias

### Regreso del Gobernador

Ha regresado de Madrid el Gobernador civil de esta provincia, señor Bas.

### En libertad

Por no resultar cargos concretos contra ellos, han sido puestos en libertad los individuos que fueron detenidos a raíz del asesinato de Enrique Caralt, de la famosa banda dirigida por el Barón de Koenig.

### Campaña electoral de la «Lliga»

La «Lliga Regionalista» se propone emprender estos días extensa campaña electoral en preparación de las próximas elecciones de diputados a Cortes.

### Palou Carl

NOTA.—Debido seguramente a las tormentas, al cerrar esta edición aun no hemos recibido ninguna de las conferencias de Madrid correspondientes al día de hoy.

## Rayos X y Violetas

Curación de las enfermedades de la piel, Lupus, Eczemas, Ulceras, Verrugas, Nevos, Lunares, Erpes, etc., etc. Depilación todo sin dolor.

[Gabinete RIBAS—Valtori 23

## PIANOS AUTOMATICOS

### ANGELUS

Recibido nuevo modelo de éstos magníficos instrumentos.

### Tienda El Japón

## VINO ESPECIAL

para CONSAGRAR

Importación exclusiva

### CASA LLOFRIU

### Joven-aprendiz

Se necesita en la casa Lasalle, San Nicolás, 31.

## Han llegado

las excelentes máquinas Pfaff Antigua CASA BANQUE, Co ón, 54

## Novelas ejemplares

Por Cristóbal Botella Serra

(La perla de la gitania.—Caza de pájaros.—El Panal de rica miel.—Nuevo coloquio de los perros)

Ptas. 3'50

De venta: Imprenta «La Esperanza», Lonjeta, 11.

# GRANDES ALMACENES RIERA Y GUERRERO

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

## ¡SENSACIONAL EXPOSICION DE PELETERIA!

La Casa mejor surtida  
Visiten sus aparadores  
Durante toda esta semana

NOTA.—Esta Casa no tiene Sucursales

### Línea Pinillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
El vapor

#### Cádiz

saldrá de Palma sobre el 20 de Noviembre para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciales cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alambre eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Comisario de la Compañía en la  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

### Esto es Lógico



Usted se alimenta para vivir. El alimento le pasa al estómago, donde se digiere, se asimila y le proporciona su nutrimento. El sobrante, que es lo inasimilable, pasa a los intestinos. Si éstos están obstruidos, el sistema entero se resiente y tarde o temprano sufrirá Ud. serios trastornos de estómago. Los

#### Laxoconfitas del Dr. Richards

expulsarán toda materia sobrante, inasimilable, de los intestinos que estorbe la acción normal de éstos. Lo harán de manera pronta, segura, y esto no obstante, benigna y natural, y el estómago experimentará los beneficios. No espere — consígalos esta noche — compre un frasco de Laxoconfitas en la botica más cercana, tómese tres esta misma noche: sea cuidadoso con su propia salud.

Representante en Baleares

Juan Bonnin y Fuster, Plaza de Coll 65, Palma

Imp. «LA IMPERANZA», Lonjeta, 11.—PALMA

### Automovilistas

Si es Vd. automovilista, le interesa visitar nuestra casa. Estamos seguros de que será uno de nuestros numerosos clientes.

**RIERA Y GUERRERO**

Calle de la Riera, 22 y 28

Teléfono 167

Para esquelas mortuorias y de aniversario  
y toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

### Correo de Mallorca

dirigirse al

**Centro de Anuncios**

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

### ARTICULOS DE GOMA

#### SURTIDO COMPLETO

Planchas de Goma, Vá vu'ás, Amiantos, Empaquetaduras, Artículos para Maquinaria de Su fatar, Tubos y Mangueras para trasiego de Vinos, Peras, Jeringas, Irrigadores, Tetinas y Biberones, Tacones y Suelas de Goma, Hios y Anillos de Goma, Asientos para enfriados, Bolsas para hielo, Guantes, Ventosas, Pezones, Pulverizadores, Canulas, etc., etc.

Según modelo, dibujo o explicación, la casa fabrica toda clase de Artículos de Goma, Amianto y Elastita.

**Reparación de Neumáticos y Cámaras**

**Casa Codina, Unión, 8, Palma—Teléfono 217**

### GRANDES TALLERES DE ESCULTURA RELIGIOSA

Se decoran SALONES CAPILLAS, ANDAS ALTARES en O o fino superior.—Trabajos Esmeradísimos garantizándolos por el Reputado Artista

**D. ENRIQUE BARRACHINA**

en los grandes Talleres de su propiedad de la calle de San Miguel número 15 en VALENCIA—España.

No dejen de visitar esta casa, pues es la que con más economía encontrarán en VALENCIA.

Se regala a una preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús, u otra que fuere del agrado, de un metro de altura y de valor de 300 pesetas, a todo favorecedor que encargue a algún trabajo en esta casa, de mil pesetas, en adelante. Tratándose de personas de garantía se hacen trabajos a plazos, desde 25 pesetas semanales.

NOTA.—Recomendamos esta casa, que lo ha sido también por muchas comunidades y conventos.

### ¿Quiere Vd.

aumentar sus ingresos  
aprovechando sus ratos  
perdidos?

**Ganará Vd.** dinero inmediato, utilizando su tiempo sobrante, con una sencilla, agradable y nueva ocupación independiente, por cuenta de esta Casa. Trabajo adecuado a todos los sexos y edades.

—Pida hoy mismo nuestro «Vademecum» que remitimos GRATIS en toda la región a título de propaganda, con informes interesantísimos. Escribir: «Empresa Novelty» R y Francisco 9, Madrid.

### Neumáticos y Cámaras

Auto-moto-velo

**Casa Codina**

Unión, 8, Palma

### AMPOLLAS OMEGA

PARA FABRICAR LICORES Y JARABES REFRESCANTES

Puede fabricarlos el consumidor fácilmente, según instrucciones que lleva cada ampolla. El licor resulta muy fino y económico. Con cada ampolla va elegante etiqueta para la botella donde se envase. Tenemos ampollas para fabricar Ajenjo, Anisado Francés y Holandés, Benedicto XV, Ginebra, Kumel, Kirsch, Marrasquino, Nectar amarillo y verde, Pipermint, Rom Kingston y Wiskey. Cada ampolla da un litro de licor y se venden: Caja de ampolla, UNA peseta, Caja de 10 ampollas, 6 pesetas. De jarabes tenemos para elaborar: de Frambuesa, Fresa, Grosella, Limón, Naranja, Piña y Platano al precio de 0'75 caja de una ampolla, y 5 pesetas caja de 10. Pueden también hacerse con estas ampollas, helados, confituras, caramelos, dulces, etc., etc. Pídanse en las buenas tiendas de Comestibles, Bares de España y América. Los Comerciantes que deseen vender estos productos, diríjanse a D. MANUEL BENEDICTO, HERMOSILLA, 62.—MADRID.

### Klaxons

Para bicicleta, último modelo. Lo más nuevo.

**Riera y Guerrero**  
Riera, 22 y 28.

### Específicos

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSALES de

Vda. de José Juan  
Nota. Pídanse precios antes de comprar.

### FOOT-BALL

Gran surtido en Cueros ingleses y Belgas—Pelotas desde 7 pesetas.—Gomas desde 2 pesetas.

**Casa Codina**  
Unión 8, Palma

SE VENDE EN POLVILLO Y PASTILLAS COMPRIMIDAS



¡LAS MAS ECONOMICAS A 5.50 Pesetas